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 2025 年度の定期大会の開催が６月２日（月）に公示されました。今年の定期

大会は 7月 26 日（土）に開催されます。各班に置かれましては後日にお知らせ

する代議員の選出と、議案書についての班内での意見集約等をどうぞよろしくお

願いいたします。また「定期大会」という言葉を聞きなれない組合員もいるかも

知れませんが、労働組合にとって定期大会は非常に重要なものです。今回もその

あたりの事情をＱ＆Ａにまとめましたので、ご一読の上でぜひ大会成立に向けて

組合員皆様のご協力を今年もよろしくお願いいたします。 

 

Ｑ１．そもそもなぜ定期大会を開催する必要があるのか？ 

Ａ１－１．労働組合として法律の保護を受けるために大会開催が義務付けられている。 
  

 教職員組合（労働組合）が年に一度定期大会を開くのは、「労働組合法第５条第２条第６号」に

「総会（※定期大会のこと）は少くとも毎年一回開催すること」と書いてあるからです。この義務

を怠ると、教職員組合は法律上の労働組合と認められなくなってしまいます。そうなると、例えば

大学が団体交渉を不当に無視し続けたとしても、組合は裁判所等に対して救済を求めることができ

なくなってしまい、労働組合の機能が根本から停止してしまいます。 

 逆に言うと、定期大会を毎年キチンと開催することで、教職員組合はいざという場合に裁判所に

労働組合としての権利を訴えることができ、そしてそのことにより労働者の権利を保護することが

可能となります。 
    

Ａ１－２．「大事なことはメンバーみんなで話し合って決める」（民主主義）の実践 
  

 定期大会は法律上の義務と書きましたが、例えば労働組合には他にも「いかなる場合においても

人種・宗教・性別・門地・身分を理由に組合員たる資格を奪ってはならない」という法律上の義務

があります。定期大会やこれらの差別禁止の義務は、一言で言えば「民主主義の原則」、つまり「大

事なことはメンバーみんなで話し合って決める」というルールを労働組合の中で徹底させるために

存在しています。実際に定期大会が存在することで、組合員が話し合いによって組合の方針を承認

したり変更したりできる仕組みとなっており、 

一部の組合員が組合全体を身勝手に運用することを防止 

する機能を果たしています。 

 「民主主義」と聞くと国会等の機関で政治家や学者が

議論するものとイメージされがちですが、その組合の規

模にかかわらず、年に一度の定期大会を開催している限

りその組合は等しく民主主義の最前線にいると表現でき

ます。大事だとは分かっていても普段なかなか実感でき

ない「民主主義」は、労働組合の定期大会に参加すること

でも実践が可能です。 
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北海道大学教職員組合  
【電話】011-746-0967（FAX兼用） 

    内線：2083、3994      
HP：https://hokudai-shokuso.sakura.ne.jp/ 
メール：kumiai@hokudai-shokus.sakura.ne.jp 
 

今年の定期大会が公示されました！ 
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Ｑ２．定期大会の開催に向けて何をすれば良い？ 

Ａ２－１．まずは「議案書」を読んでみる 
  

 定期大会には必ず「議案書」と呼ばれる文書が準備されます。議案書

とは定期大会で議論することをまとめた文書で、要するにこの議案書を

承認するかどうかを決めることが、定期大会の最大の目的です。 

 議案書には大きく分けて２つのことが書かれています。それは「組合

が前回の大会から今回の大会の間にやったこと」と「組合がこれからや

ろうとしていること」です。（３つめとして「役員の選出（選挙）」が含

まれる場合もありますが、北大職組では選挙管理委員を除いて、役員選

挙を定期大会とは別に実施していますので、ここでは割愛します。） 

 定期大会に向けて、組合員はまず議案書を読んで、組合執行部が過去

１年間に行ってきたことと、これから先１年間に行おうとしていること

に対して意見を持つことが求められます。「だいたいこの内容で良い」

として丸ごと承認することも可能ですが、「この問題はもう少し取り組

むべき」「あの問題も取り組みにいれるべき」といった積極的な意見を

持つことが推奨されます。 
    

Ａ２－２．定期大会や組合の集いを利用して自分の意見を積極的に反映させる 
  

 「議案書」に書かれた内容に関する自分の意見をまとめたら、次にその意見を実際に組合の方

針に反映させます。労働組合によっては全員参加型の定期大会を開くこともありますが、北大職

組では各班の人数に応じて「代議員」と呼ばれる班の代表を選び、その代議員が定期大会で意見

を言うことができる仕組みとなっていますので、班内で議論して代議員を選出したり、あるいは

自分自身が代議員に立候補することで定期大会に参加することができます。 

 ただし、「大事なことはメンバーみんなで話し合って決める」という民主主義の原則は必ずし

も定期大会への参加だけで成り立つものではありま 

せん。代議員制を取る以上は代議員に選ばれなかっ

たり、あるいは自分と違う意見を持つ代議員が選ば

れる場合がありますが、そのような場合でも一人一

人の組合員が自分の意見を言えるように、組合執行

部では様々な交流の機会を企画しておりますので、

ぜひそういった集まりにもご参加いただければ幸い

です。 
   

 

 今年も定期大会後に懇親会を予定しておりますので、 

代議員として参加される方もそうでない方もぜひご参加 

いただければ幸いです！       （書記長・岡坂）  

 

 

 

定期大会終了後に懇親会を予定しています。 

ワイワイ楽しく交流しましょう！ 
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  2025年６月 18日に Times Higher Educationから今年のインパクトランキングが発表されまし

た。昨年総合順位が 72位だった北大は、今年は 44 位と順位を上げ、大学本部は「6年連続国内 1

位を獲得」などと大きく宣伝しています。しかし、総合順位は、SDG17 とスコアが高い３つの項目

（今年は SDG2,9,15）の合計点で評価されるため、その他の項目は影響を与えません。北大は、「世

界の課題解決（SDGs の達成）に貢献する大学」を目指すと宣言していますが、３年前から一部の

SDGs（SDG1,4,5,8,10）にエントリーすらしておらず、このランキングを宣伝材料としか捉えてい

ない節があります。例えば、SDG8 の具体的なターゲットの一つに「移住労働者、特に女性の移住労

働者や不安定な雇用状態にある労働者など、すべての労働者の権利を保護し、安全・安心な労働環境

を促進する。」という項目がありますが、職員宿舎を廃止して教職員子弟の教育環境を悪化させたり、

数多くの研究者を雇い止めしたり、追い出し部屋などのハラスメントを放置したりする今の北大に、

この目標が達成できるのでしょうか？北大職組は、17 の SDG 目標すべてに速やかに参加し、169の

ターゲットが改善されるよう求めていきます。 

 （地球環境・山田） 

 

 
 
 
 
 

 6 月 5 日に全大教北海道単組代表者会議がオンラインで開催され、北大職組からは全大教北海道

議長である清水池執行委員長と、単組代表として岡坂書記長が出席しました。全大教北海道は全大教

の地方支部で、道内の国立大学・高等専門学校の 13 組合で構成されています（北海道教育大学はキ

ャンパス別組合）。北大職組は全大教北海道の事務局機能を提供しています。組織拡大・強化などに

向けた課題や現体制の確認が行われた後、各単組から活動報告が行われました。 

 次回は 8 月末に、総会に相当する単組代表者会議が開催される予定です。北大職組と全大教北海

道による連携した取り組みを強化していきたいと考えています。    （執行委員長 清水池） 
 

ザ・インパクトランキング２０２５発表 
～ランキング上昇も、エントリー項目は増えず～ 

全大教北海道単組代表者会議報告 
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 米価高騰のニュースが連日、メディアを騒が

せています。日本人にとって米が重要な存在で

あることを実感させられています。それにして

も前年比で 2 倍の米価高騰は、農産物流通を

専門で研究してきた私としても驚きです。 

 米価高騰の要因は大きく 3 点です。①「ゆ

とりのない」生産調整：2017 年まで国が行っ

てきた生産調整は現在、農協が行っています。

生産目標数量は秋に収穫された米が翌年の収

穫時までに全て消費される前提で設定されて

いて、生産量はギリギリで余裕がありませんで

した。23 年産米が猛暑で生産が減り、それが

価格上昇の引き金になりました。②卸売段階で

の競争激化：1990 年代以降の規制緩和で米を

扱う卸売業者の数は大幅に増えました。猛暑に

よる生産減少→価格上昇は業者間の集荷競争

を激化させ、価格をさらに上昇させました。米

産地まで集荷に行く卸売業者が増え、高い価格

で米を買っていき、その結果、農協に出荷され

る米が減っています。③パニック買い：米価高

騰にもかかわらず米の販売量は増えています。

不安に駆られた消費者が我先に買い集めてい

るからです。24年夏や 25 年春には瞬間的に例

年比で 1.5 倍を超える販売量になりました。

ただたくさん買ってもトータルの消費量は変

わりませんので、たくさん売れた後は反動で逆

に売れない期間が到来します。通常、卸売業者

は予想販売量に合わせて貯蔵玄米を少しずつ

精米して供給しています。急に販売量が増えた

り大量の備蓄米が供給されても、精米能力が追

いつかず、大量供給できません。別に売り惜し

みをしているわけではありません。 

 備蓄米を廉価で販売する「進次郎米」は量が

少ないこともあり、米価を下げる効果は限定的

です。すでに高値で仕入れた米を卸売業者は安

く販売できません。ただ「進次郎米」はパニッ

クに陥った消費者を落ち着かせる効果はあり

ました。高い米価は 25 年秋、あるいは 26 年

まで続きそうです。その後は反動で大幅な生産

過剰と米価下落が心配です。 

（農学部班 清水池） 

 

【当面する行事など】詳細は北大職組ホームページ「諸団体の行事」からご覧ください。 

7/1 全ての争議解決をめざすいちの日行動 18:20～JR札幌駅南口広場 

7/5 シンポジウム：夫婦別姓も選べる社会へ 14:00～北海道自治労会館  ⇒ 

7/6 シネマ一馬力上映会 11:00～共済ホール 

7/9 道公務共闘、北海道国公人事院北海道事務局交渉 13:30~、14:30～ 

7/11 大学・高専有志アピールの会等共同宣伝 17:30～JR札幌駅北口 

7/12 全大教第 58回定期大会 10:00～17:00 

7/12 国公労連第 38 回北海道ブロック労働学校 13:30～北海道自治労会館 

【コラム】米価高騰の背景 

組合員を増やし、労働条件・職場環境改善を進めましょう 

労金ファイターズ応援イベント 
に参加し、ファイターズを応援しましょう！ 

日時：9月 13日（土）14時～エスコン 

参加費：1500円（小学生まで 800円） 

申込：7月 14日（月）迄に書記局まで 

（参加多数の場合は抽選となります。） 

労音・札幌音鑑 7月例会 
7 月 20日（日）12:30教育文化会館 

http://hokudai-shokuso.sakura.ne.jp/htm/gyouji/gyouji.html
https://hokudai-shokuso.sakura.ne.jp/htm/gyouji/20250705%E5%A4%AB%E5%A9%A6%E5%88%A5%E5%A7%93%E3%82%82%E9%81%B8%E3%81%B9%E3%82%8B%E7%A4%BE%E4%BC%9A%E3%81%B8.pdf
https://hokudai-shokuso.sakura.ne.jp/htm/gyouji/20250706%E3%82%B7%E3%83%8D%E3%83%9E%E4%B8%80%E9%A6%AC%E5%8A%9B%E4%B8%8A%E6%98%A0%E4%BC%9A.pdf
https://hokudai-shokuso.sakura.ne.jp/htm/gyouji/20250705%E5%A4%AB%E5%A9%A6%E5%88%A5%E5%A7%93%E3%82%82%E9%81%B8%E3%81%B9%E3%82%8B%E7%A4%BE%E4%BC%9A%E3%81%B8.pdf
https://hokudai-shokuso.sakura.ne.jp/htm/gyouji/20250706%E3%82%B7%E3%83%8D%E3%83%9E%E4%B8%80%E9%A6%AC%E5%8A%9B%E4%B8%8A%E6%98%A0%E4%BC%9A.pdf
https://www.s-onkan.com/

